
DÉCIMONOVENA REUNIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO
   “ESTUDIO SOBRE EL MODELO DE FIESTAS DEL PILAR”  

De la sesión celebrada el día veinte de septiembre de dos mil veintiuno, a las dieciocho horas en el
Salón de Plenos de la Casa Consistorial,   en la modalidad se sesión presencial  y telemática mediante
sistema zoom, con la asistencia de las siguientes personas:

 Dª Sara Fernández Escuer.- Vicealcaldesa y Consejera de Cultura y Proyección Exterior 
 D. Javier Rodrigo Lorente.- Consejero de Participación y Relación con los Ciudadanos
 Dª Mª Teresa Ibarz Aguelo.- Coordinadora General del Área de Vicealcaldía, Cultura y Pro-

yección Exterior 
 D. David Lozano Garbala.- Director-Gerente de la Sociedad Municipal Zaragoza Cultural,

S.A.U. 

 Dª Rosa Mª Bleda Hernández.- Jefa Sección Consejo de la Ciudad 
 Dª María Jesús Gregorio Zarroca.- Unidad Técnica Administrativa de la Sociedad Munici-

pal Zaragoza Cultural, S.A.U.

Relación de confirmación de asistencia de los miembros a la sesión, indicando la modalidad en la
que participan:

 D. Antonio Barrachina Lupón.- Grupo Municipal PSOE (presencial)
 Dª Paloma Espinosa Gabasa.- Grupo Municipal Popular PP (on-line)
 Dª Mª Luisa Broto Bernués.- Grupo Municipal Zaragoza en Común (presencial) 
 Dª Amparo Bella Rando.- Grupo Municipal Podemos-Equo (presencial)
 Dª Trinidad Arias Ferrero .- Grupo Municipal Ciudadanos C's (on-line)
 D.  Eduardo Vicente Lorente.- Grupo Municipal VOX (on-line)
 Dª Julia Langa Andrés.- Unión Vecinal Cesaraugusta (presencial)
 Dª Patricia Gascón Calvo.- Fundación DFA (COCEMFE Zaragoza y CERMI Aragón) (on-line)
 D. Alberto Centeno.- Federación de Asociaciones de Padres y Madres de Alumn@s de la

Escuela Pública de Aragón FAPAR (on-line)
 D. Francisco Castillo González.- Asociación Cultural Royo del Rabal (presencial)
 D. Rafael Tejedor Bachiller.- Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza FABZ y

A.VV. Tío Jorge del Arrabal (on-line) y D. Raúl Gascón FABZ (on-line)
 Dª Beatriz Latorre Ruiz y Dª Mª Teresa Escorsa Alasanz.- Federación Cristiana de Asocia-

ciones de Padres y Madres de Alumnos de Aragón FECAPARAGON (on-line)
 D. Pedro Martínez Calvo.- Fundación Escuela y Despensa (presencial)
 D. José Mª Marteles Gracia.- Asociación de Cafés y Bares de Zaragoza (presencial)
 Dª Eva Cerdán, Presidenta y D. Sergio Gómez Plo, Vicepresidente.- Federación INTERPE-

ÑAS de Zaragoza (presencial)
 D. Pascual Callejero Franco.- Federación de Empresarios de Comercio y Turismo ECOS

(presencial)
 Dª Azucena Gimeno Nasarre.- Asociación de Empresas de Teatro Aragonés ASEMTAR

(presencial)
 D. Angel Galvez Millán.- Confederación de Empresarios de la Pequeña y Mediana Empre-

sa CEPYME (presencial)
 D. Manuel Sánchez Junquero .- Presidente de la Federación de Casas Regionales de Ara-

gón (on-line)
 D. Ramón Moraza Morales.- Presidente de la Asociación Celiaca Aragonesa ACA (on-line)
 D. Francisco Manuel Ruíz Albacar.- Consejo Aragonés de las Personas Mayores COAPE-

MA (presencial)
 D. Pablo Castillo Morales.- CC.OO. Aragón (on-line)
 D. Francisco Javier Guerrero Navarro.- Federación Folklórica Aragonesa de Música y Ar-

tesanía (F.F.A.M.A.) (presencial)
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 D. Jorge Gracia, Presidente  (on-line) y  Dª Helena Coso Roca  (presencial).- Unión Peñista
(on-line)

 D. Fernando Rodríguez Belmonte, Presidente y  D. Chema Ramón Cosuialls.- Asociación
Food Truck Aragón (presencial)

 D. Miguel Ángel Salinas. Vicepresidente.- Asociación Provincial de Empresarios de Salas
de Fiesta, Baile y Discotecas de Zaragoza (on-line).

 D. Alberto Campuzano.- Asociación Plataforma de Empresarios de Hostelería de Aragón
APEHA (presencial)

 D. David Acín Llera.- Oficina del Justicia de Aragón (on-line)
 Dª Ana Belén Montorio.- Mesa Sectorial de la Jota Aragonesa (Consejo de Cultura) (on-li-

ne)
 D. Antonio Pérez Gracia.- Plataforma de Afectados por el Ocio Nocturno (presencial)
 D. Alejandro Romeo Pallarés.- Asociación ILÓGICA (representante Asoc. Jóvenes)  (pre-

sencial)
 Dª Mª Pilar Martínez López.- AA.VV. Los Molinos Barrio San Gregorio (on-line)

Técnicos/as municipales:

 Dª Carmen Blasco Alvarado.- Jefa de la Unidad de Programación y Gestión de la S.M. Za-
ragoza Cultural (presencial)

 D. Javier Ramírez Rodríguez.- Unidad Técnica de Producción en Vía Pública de la S.M. Za-
ragoza Cultural (presencial)

 Dª Sonia Sin Villanova.- Jefe de la Unidad de Comunicación y Patrocinio de la S.M. Zara -
goza Cultural (on-line)

 D. Conrado Molina Boloix.- Director-Gerente Zaragoza Turismo (on-line)
 Dª Ana Gaspar Cabrero, Jefa del Servicio de Igualdad y D. Pepe Mensat Bruned.- Unidad

Técnica de Igualdad del Servicio de Igualdad (presencial).

A continuación da comienzo la reunión dando lectura al único punto del orden del día: 

- Punto Único.- “Actividades Culturales semana del Pilar 2021”.

La Sra. Vicealcaldesa presenta la sesión y a continuación concede la palabra al Sr. Consejero de
Participación y Relación con los Ciudadanos, Sr. Rodrigo. Éste manifiesta que es un placer estar aquí. – In -
dica que la dinámica de la situación marca la adaptación de los pasos a seguir. - Agradece a todas las admi-
nistraciones que participan de las actividades, realizando un especial agradecimiento a las entidades vecina-
les, ciudadanas, de vecinos, etc... que están expectantes de ver como se desarrollan los actos culturales del
Pilar´21. – Alude a que se tenga conocimiento de que siempre se han llevado a cabo las actuaciones del
programa de la mano de las distintas administraciones, siguiendo las indicaciones de sus responsables. –
Realiza un llamamiento a la calma y a la responsabilidad, desde la cual, afirma, se seguirá trabajando para
que todo pueda desarrollarse en las mejores circunstancias.

Seguidamente la Sra. Vicealcaldesa explica como se encuentra actualmente la situación, para a con-
tinuación dar cabida al turno de intervenciones. – Indica que se trata de un año especial en el que a lo largo
del mismo se ha mantenido innumerables reuniones con el Departamento de Sanidad, informándoles en
todo momento del trabajo que se estaba realizando y recibiendo las respuestas oportunas por su parte, con -
templando siempre la situación de incertidumbre y adaptándose a las circunstancias. – Asimismo, informa de
que se aconsejó la no celebración de actos multitudinarios, o sea, ni pasacalles, ni salida de la Comparsa de
Gigantes y Cabezudos o espacio Zity, entre otros. – En  el caso de la Ofrenda de Flores,  se contempló la
posibilidad  de llevar a cabo un modelo reducido, por lo que se está trabajando en ello. – Informa que en el
mes de julio estaba prevista una nueva convocatoria de reunión pero que ésta no pudo materializarse a cau-
sa de la sexta ola y que posteriormente se celebra el Consejo Local ampliado con Diputación de Zaragoza y
las capitales de provincia. Tras varias reuniones, se determinó la suspensión de las fiestas patronales hasta
el 31 de octubre. A finales de agosto se retoman de nuevo. Se crea un grupo de trabajo entre Ayuntamiento,
con sus diferentes Áreas y el Departamento de Sanidad, grupos distintos para ir perfilando los diferentes es -
pacios. Al no haber fiestas se renuncia a la celebración del pregón y también al cierre de fiestas. – Informa
que sí se celebrará el acto de entrega de medallas y nombramientos.
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A continuación relaciona aquellas actividades que sí podrán celebrarse y la capacidad de aforo de
cada una de ellas, siendo éstas las siguientes: espacio de Noria Siria: 4.000 personas sentadas, con reserva
de aforo,  y medidas sanitarias;  Jardín de Invierno. 950 personas;  Jardín de Tosos: 240 personas;  San
Bruno: 250 personas; cúpula geodésica: 300 personas; explanada Centro Cívico Estación del Norte; espec-
táculos de circo: 250 personas; Fuente de Goya: 900 personas; Plaza del Justicia, música en la calle: 200
personas; Anfiteatro del Club Náutico: 200 personas; Centro de Historias, espectáculos de magia: 300 per-
sonas; Parque infantil Río y Juego: 1.500 personas; Parque de las Marionetas: 1.310 de máximo;  exhibición
de la Comparsa de Gigantes y Cabezudos en pabellones y CDM, dependiendo del aforo regulado; Tragachi -
cos: sin reserva previa; Plaza de los Sitios: Teatro Arbolé y Muestra Agroalimentaria y Artística; Ofrenda de
Flores, recorrido alternativo: 20.000 personas. – Asimismo informa que esta semana se podrán inscribir las
personas individuales en grupos reducidos y en cuanto se determine el procedimiento, que se realizará me-
diante sorteo, se comunicará oportunamente; Ofrenda Frutos: compaginar recogida de alimentos como el
año pasado y una Ofrenda reducida: 1.200 personas; 20 personas por grupo y el mismo recorrido que la de
Flores; Ferial del recinto de Valdespartera: 13.000 personas, adaptándose a la normativa específica que
contempla menos atracciones y distancias. – Auditorio: actividades para los más mayores y también para jó -
venes, esto también para otros emplazamientos que mantienen programación como son los Centros Cívicos,
así como para las actividades deportivas. – Informa que al igual que en anteriores años, se llevarán a cabo
campañas de comunicación; la de “No es No” y los puntos violeta. Campaña institucional para recordar que
no hay fiestas, en contra de botellón, etc...

Igualmente informa que de todo ello se dio traslado al Consejo de Seguridad del Gobierno de Ara-
gón, comunicándolo a todos los operativos de seguridad que estarán disponibles y activos esos días, inclui-
da la vigilancia vía dron, además de los refuerzos de policía que se activaran. Se cuenta también con el
cuerpo de voluntariado para ejecutar las actuaciones que se lleven a cabo. – Por último, señala que se conti -
núa trabajando con el Departamento de Sanidad. 

Seguidamente se abre el turno de intervenciones:

. Dª Paloma Espinosa (G.M. PP): confiar en el trabajo que se está llevando a cabo, que la gente sea
consciente y que sobre todo se sea responsable. 

. D. Pepe Mensat (Servicio Igualdad): indica que Dª Ana Gaspar tiene presente la instalación de los
puntos violeta, sin ningún tipo de referencia a Fiestas pero sí ensalzando las “no agresiones sexistas”. - Pen -
diente de si se puede colocar puntos fijos como en el espacio de la noria o no. – Se está a la espera de colo -
carlos cuando se confirme el programa de actos definitivo.

. Dª Patricia Gascón (DFA-COCEMFE-CERMI): tras la información expuesta relativa a los actos cul -
turales que se van a celebrar en diferentes espacios, manifiesta que lo importante es garantizar que todos
ellos sean accesibles y pregunta si habrá algún sistema especial de acceso para los discapacitados.

. Dª Julia Langa (U.V. CESARAUGUSTA): pregunta sobre los grupos de veinte personas como máxi-
mo que está previsto participen en la Ofrenda de Flores y cuál será el número de personas individuales que
podrán hacerlo. Responde la Sra. Vicealcaldesa que éste será únicamente de seis personas que participa-
rán a título individual. – Manifiesta su deseo para que todo vaya muy bien. – Menciona al sector comercial
que se encuentra muy expectante de lo que se va a realizar. – Expresa su preocupación por el tema de los
“botellones”.

. D. Alberto Centeno (FAPAR): les gustaría saber si habrá algún tipo de intervención en los centros
de educación, especialmente en los de primaria y en lo que afecta a los espacios para jóvenes; conocer la
temática que habrá. – Manifiesta su preocupación por el tema de “botellón”. - Pregunta por los dispositivos y
puntos de información que se instalaran. 

. D. Francisco Castillo (ROYO DEL RABAL): señala su desilusión por la no celebración de la que se-
ría la quinta edición del Encuentro de Dances, considerando el gran esfuerzo realizado en su recuperación,
indicando que no obstante, respetan los criterios adoptados por las autoridades sanitarias. - Piensan que
quizá se podrían celebrar en un escenario, al igual que las jotas. - Comenta que los pasacalles se podrían
hacer en “parado”. 
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. D. Rafael Tejedor (FABZ-AA.VV. TÍO JORGE): aconseja prudencia; que se extremen las medidas
sanitarias para que no ocurra lo de otras ciudades y un máximo respeto. – Pregunta por el Espacio Joven de
la Sala Multiusos, si se llevará a cabo. – Manifiesta su preocupación por la organización de ambas ofrendas,
en concreto por la movilidad de los vecinos de la Margen Izquierda, preocupándole especialmente este as-
pecto y pregunta si está previsto los refuerzos y organización de transporte y también sobre la accesibilidad
de los discapacitados. – Asimismo, pregunta de qué manera los ciudadanos podrán reservar sus aforos en
los diferentes espacios y por la brecha digital; si se ha previsto algún tipo de actuación para que las perso-
nas mayores puedan asistir a los eventos. – Aconseja prudencia y seguridad y evitar las campañas divulgati -
vas relativas a las “fiestas” para evitar situaciones y repuntes. 

. Dª Beatriz Latorre y Teresa Escorza (FECAPARAGÓN): se suman a lo expresado anteriormente e
inciden en las situaciones tipo “botellón” y en los desplazamientos en bus.

. D. Pedro Martínez (ESCUELA Y DESPENSA): agradece a técnicos, funcionarios, políticos, etc... el
esfuerzo realizado por hacer posible todo el programa de actos culturales. – Señala que desde un proceso
participativo es complejo transmitir las propuestas que realizaron en su momento. – Lanza un llamamiento
respecto a la atención que merecen las distintas  campañas de prevención, que se potencie más, manifes-
tando echar en falta la del alcohol 0,0 entre menores, considerando que ésta es vital. -  Refiere a la limita-
ción de horarios, e informa de que se siguen acumulando los aforos en la calle a pesar de ello provocando
incomodidad en los vecinos. Y es por lo que considera se debe hacer un acto de solidaridad para que todo
funcione. – Considera que este grupo de trabajo funciona y que se le puede sacar mucho partido y que po-
dría ser la futura plataforma de ocio de la ciudad.

. D. J. M. Marteles (ASOC. CAFÉS Y BARES): agradece que se estabilice la situación y que se
adopten unos nuevos criterios que permitan sostener al colectivo de cafés y bares y ocio nocturno que lo ha
pasado bastante mal. – Sugiere se cree una campaña para respetar horarios. – Informa que las barras de
los establecimientos permanecen todavía cerradas, confiando en que a partir del día 8 éstas se abran. – Re-
fiere al Convenio entre la Asociación y el Área de Cultura donde se establecen estos aspectos. 

. Dª Eva Cerdán (INTERPEÑAS): agradece el esfuerzo realizado con la programación. – Manifiesta
echar en falta las actividades que habitualmente organizan las distintas Peñas, aunque apunta que a pesar
de que éstas no tengan cabida, seguirán luchando y haciendo llamamiento a la responsabilidad para que se
participe del ocio y de las actividades previstas.

. Dª Azucena Gimeno (ASEMTAR): agradece en lo que se ha trabajado, especialmente en las activi -
dades en plazas, programación infantil, etc... – Lamenta que el teatro de calle y el pregón no puedan mate-
rializarse, ya que constituían un lugar de encuentro donde participar de la actividad de calle. – Solicita  que
desde la programación que se prepare, tanto en las plazas como en barrios se tenga en cuenta a ese colec -
tivo del teatro de calle, especialmente el participativo, ya que algunas compañías han adaptado sus obras,
es decir, que se tenga cierta sensibilidad hacia esas compañías. No obstante, se congratula de qué algunas
de ellas puedan salir adelante. – Señala ponerse a disposición y prestar el apoyo de colaboración preciso
desde la Asociación a la que representa. 

. D. Ángel Galvez (CEPYME): manifiesta su agradecimiento a todo el equipo de trabajo, valorando el
esfuerzo que desde allí se está realizando y más con los inconvenientes con los que se encuentran. – Indica
que se debería insistir en reforzar la presencia de actividades en otros espacios como es la Plaza de San
Francisco, ya que ello arrastra a los negocios a un determinado público y que viene bien para revitaliza el
sector comercial de la ciudad; que cada barrio tenga alguna actividad que pueda incentivar la economía. 

. D. Manuel Sánchez (F. CASAS REGIONALES): informa que únicamente se celebrará la tradicional
Ofrenda de Frutos y en formato reducido, no habiendo este año Feria de Casas Regionales, cubriendo con
ello la parte lúdica y religiosa y la solidaria consistirá en llevar los frutos al Refugio. – Manifiesta su agradeci -
miento al Ayuntamiento de Zaragoza por todas las actuaciones realizadas.

. D. Ramón Moraza (ACA): agradece la sensibilidad demostrada con la programación de actividades.
- Pregunta si habrá algún tipo de instalación itinerante como la Carpa del Ternasco o similar.
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. D. Francisco Manuel Ruiz (COAPEMA): insta a que se prime la prudencia y el respeto. – Manifiesta
su agradecimiento por el planteamiento de las “No Fiestas”, valorando que las actividades que se programe
tengan un tratamiento poco festivo, mensaje que según indica, han lanzado a todos sus socios. – Indica que
su entidad se pone a disposición de lo que pueda precisarse.

. D. Javier Guerrero (FFAMA): expresa su felicitación y agradecimiento por los actos culturales que
se han preparado. – Comenta el tema de las Escuelas de Folklore en lo que afecta a las parejas de baile
mixtas, ya que se está exigiendo un mínimo de cuatro parejas mixtas, existiendo problemas al haber un ma-
yor número de chicas que de chicos en la horquilla de cuatro a quince años, con lo que existe mucho desni -
vel y es por lo que se han caído varias de ellas, lo que supone que no será posible su participación en las
actuaciones de Plaza del Pilar. Insta a que se tenga en cuenta todo ello y no se haga ninguna exclusión en
lo que afecta a las diferentes Escuelas.

. D. Jorge Gracia (UNIÓN PEÑISTA): agradece el trabajo que el Ayuntamiento está llevando a cabo
para preparar los actos culturales. – Manifiesta que les hubiese gustado estar presente en ellos y aún viendo
que esto no se va a producir, confían en que en futuras ocasiones lo estén, dado que las Peñas constituyen
una verdadera herramienta cultural. – Igualmente, se ponen a disposición para cualquier acto cultural que se
quiera organizar.

. D. Fernando Rodríguez (FOOD TRUCK): considera que de manera puntual podría instalarse las
Food Truck en algún punto concreto, dada la experiencia adquirida en eventos ya celebrados como Floralía,
donde funcionó bien y ello se podría aplicar ahora, comentando a ver si se puede encajar.

. D. Miguel Ángel Salinas (ASOC. SALAS FIESTA): pregunta si se podrán celebrar pequeñas actua -
ciones en las puertas de los locales de ocio nocturno.

. D. Alberto Campuzano (APEHA): manifiesta su agradecimiento por poder participar en esta semana
cultural. – Indica que ahora lo ideal sería que antes de la celebración del Pilar, Sanidad devuelva el aforo
completo a la restauración, contemplando ampliación de horarios a los pocos locales que se han quedado
fuera. – Pide disculpas por las posibles molestias que puedan ocasionar con ello. – Consideran  que la idea
es factible, es decir, la celebración de actividades en el exterior de los locales, algo que permitiría ampliar
horarios. – Pregunta si será posible montar barras en la calle, contemplando condiciones especiales. – Mani -
fiesta su preocupación por la política a aplicar con los “botellones”, e insta a que el Ayuntamiento elabore
una ordenanza cívica.

. D. David Acín (OFICINA DEL JUSTICIA): lanza un mensaje de ánimo para la organización de los
actos culturales del Pilar´21. – Pregunta acerca del refuerzo del transporte público para esos días; sobre
como va a funcionar; si existirá un sistema de control de aforos o si se aumenta la vigilancia de seguridad,
etc...  – Asimismo pregunta si sería posible establecer alguna medida que evite las filas de personas en el
exterior de los establecimientos para evitar problemas.

. Dª Ana Belén Montorio (MESA JOTA): agradece que vuelvan las actuaciones de jota a la Plaza del
Pilar, especialmente las actuaciones de los alumnos de las Escuelas de Jota; que se tenga en cuenta el as -
pecto de las parejas mixtas. – Agradece el esfuerzo realizado para diseñar el programa de actos culturales.

. D. Antonio Pérez (PLATAFORMA OCIO NOCTURNO): agradece la participación en este foro. –
Manifiesta su preocupación por el ruido, la suciedad y los posibles contagios que puedan producirse estos
días. – Comenta el tema del vuelo de drones, y pregunta como se piensa controlar la situación.

. D. Alejandro Romero (ILÓGICA): agradece el esfuerzo para organizar estas “No Fiestas”. – Consi -
dera que queda mucho por hacer en lo que afecta a los jóvenes, aún cuando Zaragoza es una ciudad con
muchos recursos y actividades, como las que se llevan a cabo en los Centros Cívicos y aún así se cuenta
poco con los jóvenes. – Emplaza a que se trabaje más en la participación de los jóvenes desde el momento
cero, donde la mayoría de ellos lo pasaran en la calle. – Afirma se está realizando un trabajo importante des -
de el Consejo de la Juventud, aunque considera que precisamente es en ese órgano donde se encuentran
los jóvenes más implicados, por lo que insta a que se trabaje de cara a ese otro tejido juvenil que no perte-
nece al tejido asociativo de la ciudad, en definitiva, a que se piense en ellos a la hora de preparar activida -
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des, así como a que se trabaje en esa línea, que se vea que su participación llega a buen término, ese es el
fin y es por lo que hay que trabajar hacia ahí. 

. D. Raúl Gascón (FABZ): pregunta sobre el transporte público, si se ha pensado especialmente en
esos nuevos espacios como el de la noria, a donde no llega ninguna línea de bus, contemplando también la
huelga prevista para esas fechas, así como los cortes de tráfico que van a producirse, lo que considera com-
plicará la movilidad. – Asimismo, pregunta acerca del refuerzo de limpieza y por esos espacios de mayor
aglomeración. – Desea conocer si los espacios de Jardín de Tosos y Estación del norte se van a vallar y si
contemplarán la instalación de sillas.

A continuación la Sra. Vicealcaldesa atiende las diferentes cuestiones planteadas por los represen-
tantes  de  las  distintas  entidades,  siendo  éstas  las  respuestas  según  los  asuntos  expuestos:

. Reserva de espacios: se realizará reserva para personas con discapacidad, se pondrán en contacto
con ellas.

. Colegios: se ofrecerá igualmente el material didáctico sobre la Comparsa de Gigantes y Cabezudos
y también sobre las actividades tradicionales.

. Botellones y dispositivos: manifiesta su preocupación, que a su vez es compartida por todos. – In -
forma que los refuerzos los preparan las fuerzas de seguridad y son ellos quienes reparten espacios. – Indi-
ca que existe una ordenanza prohibiendo los “botellones” y que por tanto existe también las correspondien -
tes sanciones reguladas y recogidas en una normativa, contando con los medios del propio Ayuntamiento y
también una campaña específica hecha junto al Centro Municipal de Prevención de Adicciones para desin-
centivar el consumo de alcohol entre menores, así como campañas dirigidas, no a través de los medios y re -
des pero sí a través de otras redes sociales, orientado y dirigido al público en general.

. A la entidad Royo del Rabal le responde que se mantendrá una reunión con ella para ver si es via -
ble la instalación de un escenario en algún espacio. 

. A la Federación de Asociaciones de Barrios le informa de que se extremarán las medidas de segu-
ridad.

. En lo que afecta al Espacio joven en la Sala Multiusos indica que se mantiene la actividad en el
mismo sentido que en anteriores ediciones y que a su vez habrá actividades para jóvenes en algún otro es -
pacio.

. Ofrenda de Flores y vallado en su recorrido: informa que únicamente podrán participar de ella aque-
llas personas que previamente han recibido confirmación de asistencia, indicando que el desarrollo de la
misma se iniciará en la arboleda Macanaz para transitar por el lado derecho del puente de Santiago, hacia el
Pº Echegaray y Caballero, cerrando solo una parte de él y que por tanto permitirá la circulación del tranvía
correctamente, anulando la misma únicamente los días 12 y 13 en el horario de celebración de ambas
Ofrendas, la de Flores y la de Frutos. 

. Movilidad y refuerzos: Servicios Públicos reforzará todos los espacios – Está previsto que el espa -
cio de la noria acoja a unas 4.000 personas, que accederán con su invitación, todo controlado y estudiando
los refuerzos que se precise y que se comunicará oportunamente.

. Reserva de espacios y aforos a través de la web de Ibercaja. 

. Brecha digital: comunica que los Centros Cívicos dispondrán de personal voluntario para ayudar a
todas aquellas personas que precisen reservar aforos en las distintas actividades.

. Informa que no se puede proceder a la instalación de barras de bar en el exterior de los estableci-
mientos, ya que ello no está permitido por el Departamento de Sanidad.

 
. Federación Interpeñas y Unión Peñista: agradece la disposición y comprensión manifestada por

ambas entidades ante la situación que se vive,  así como su predisposición ante cualquier acontecimiento,
ya que las “Peñas”, son uno de esos “pilares” de las Fiestas y un año más éstas no van a poder organizar
sus propios actos, teniendo únicamente una pequeña representación en la Ofrenda de Flores. 
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. Pregón: explica que éste, como se ya se ha informado anteriormente, no se podrá celebrar e indica
que se espera, pueda prepararse al menos la Cabalgata de Reyes. No obstante, informa que se ha contrata-
do a muchas compañías para actuar en la calle, confiando en que pronto se llegue a celebrar los tradiciona -
les pasacalles.

. Descentralización: se procurará que haya actividades tanto en todos los distritos como en los Ba-
rrios rurales. – Se valora la posibilidad de que las propias Juntas de Distrito también programen directamen -
te sus actos dentro del marco del “Pilar 21”. 

. Federación de Casas Regionales: manifiesta sentir la no celebración de la Feria de Casas Regiona -
les.

. Asociación Celiaca Aragonesa: informa que no hay nada previsto en cuanto a espacios donde pue -
da ofrecerse productos para la comunidad celiaca.

. Jota: indica que hay que ceñirse a la normativa existente, aunque no obstante ésta se revisará.

. Actuaciones en exterior de los bares: informa que no se va a autorizar nada al respecto, conside -
rando que a su vez no se ha recibido ninguna solicitud, y que de hacerlo, a su vez se informará al Departa -
mento Sanidad para que sea éste quién lo autorice. – Respecto a las actuaciones musicales que se dan en
calle Alfonso, indica que se trata de permisos que se conceden a lo largo del año por parte del Área de Ser -
vicios Públicos. 

. Control de aforos: informa que todas las actividades precisarán de reserva previa, dando cumpli -
miento con ello al número de aforo permitido en cada caso, contando con una ampliación del personal de se-
guridad para que todo esté perfectamente controlado.

. ILÓGICA: trasladará su mensaje al Servicio de Juventud, ya que es él quién dispone de mayor in -
formación al respecto. – Menciona el programa de Z-16, donde se ofrece oferta cultural, deportiva, relativa al
Parque de Atracciones, etc...

. Jardín de Tosos: explica que se dispondrá de unos 150 cojines y de 190 sillas, con el objeto de dar
cumplimiento a la normativa permitida de aforo en espacios al aire libre con motivo de la celebración de con-
ciertos musicales. – En lo que afecta a la explanada del Centro Cívico Estación del Norte, asimismo explica
que se trata de espectáculos de circo con un aforo permitido de 200 personas sentadas. – Indica que todos
los espacios se encontrarán cerrados, perimetrados y con vallas de ocultación para evitar que el público
mire. 

 A continuación interviene el Sr. Ramírez congratulándose por los agradecimientos expresados
hacia los técnicos municipales. – Informa que ningún acto finalizará más tarde de las 00:00 h. y que se cuen -
ta con espacios aforados con asignación de asiento y cita previa, lo que garantizará el cumplimiento con los
mismos requisitos con los que se está trabajando. 

 D. José María Marteles (Asoc. Cafés y Bares): aclara que el objeto de la instalación de mesas de
apoyo en el exterior de los bares es que la gente no forme pequeñas agrupaciones en la calle, lo que permi -
tiría una mejor organización del espacio dedicado a la hostelería en exterior. 

 S. D. Antonio Pérez (Plataforma ocio nocturno): manifiesta su preocupación por el apartado de la
seguridad e insta a que se prevea lo que pueda suceder, con el objeto de poder actuar ante los problemas
que se presenten. – Asimismo, insta a que se regule y controle el ruido y el exceso de decibelios. 

En colación con ello, informa la Sra. Vicealcaldesa  que se ha abierto expedientes a raíz de la aplica-
ción de la ordenanza de los “botellones”. 

 D. Fernando Rodríguez (Asoc. Food- Truck): pregunta por una posible instalación de espacios
para restauración. A ello responde la Sra. Vicealcaldesa que no, porque no se prevé alimentación en ningún
espacio.
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 Dª Amparo Bella (G.M. Podemos): indica que ante todo se debería hablar de como deberían ser
las Fiestas del Pilar y que no se produjeran estas exclusiones de actos, que éstas fueran un “festival de festi-
vales”. – Manifiesta que han sido críticos con las declaraciones efectuadas, ya que consideraron un error la
celebración de las “no fiestas” por el posible efecto llamada que ello generaría. – Indica que el Grupo Munici-
pal al que representa es consciente de que las fiestas son un incentivo económico para el sector cultural,
aludiendo a que no se interprete que desde éste no se quiera apoyar a la hostelería, aunque consideran que
no se pueden “disfrazar” unas fiestas como tales. – Les preocupa el tema de los aforos, la distancia social y
por supuesto los “botellones” que puedan producirse. – Pregunta si habrá personal suficiente de seguridad,
es decir, policía local, que pueda intervenir para evitar situaciones complejas. – Defiende el sistema cultural
en todos los sectores, incluido el que afecta a la hostelería, instando a que se de una mayor descentraliza -
ción en barrios ya que ello potencia la segregación y concede mayor seguridad. – Con el objeto de poder
apoyar a esos sectores más desfavorecidos como consecuencia de la situación covid-19, proponen la crea-
ción de unas fiestas en primavera. – Confían en que este Pilar´21 ofrezca beneficios para todo el mundo y
por su supuesto, con la máxima seguridad.

 Dª Luisa Broto (G.M. Zaragoza en Común): manifiesta que en el anterior grupo de trabajo hubo
muchas iniciativas ya que el ambiente era de otro tono. – Indica que en esta sesión se acaba de conocer
que no habrá fiestas como tales. – Recuerda que lo que más se apoyó es la descentralización y que los ba -
rrios pudieran recibir ese impulso, ese apoyo, máxime cuando Sanidad ha permitido facilitar todo ello. – Insta
a que se celebren actividades para los más jóvenes. – Comenta que se ha hablado de la celebración de mu-
chos eventos, pero que se observa que todo está más o menos en el centro de la ciudad, en sus plazas. Y
es por lo que considera se debería diversificar y que hubiese actividades más pequeñas que lo permitiese,
que se extendiese en el tiempo esa oferta pública. – Indica que son conocedores del trabajo realizado por el
Área y también por la Sociedad y que la actividad va más allá del Pilar. – Solicitan mayor descentralización y
mantenerla en el tiempo y también que se programe en los Barrios rurales. – Respecto a las actuaciones
con el Servicio de Juventud, considera que la existencia de dos únicos espacios dedicados en este año es-
pecial no es mucho, ya que la población joven se ha encontrado con una situación sobrevenida y no encuen -
tra donde poder disfrutar y remite a las situaciones que se han producido en otros contextos. – Manifiesta
que desde su Grupo Municipal no se ve viable que los problemas con los más jóvenes se solucionen con
multas, sino que se busquen alternativas para evitarlos.  – Consideran  que es una oportunidad perdida e
instan a que se de un cambio en el modelo de Fiestas existente, que no se limite a lo ya tradicional, valoran -
do que ello podría extenderse a otros ámbitos.

 D. Antonio Barrachina (G.M. PSOE): manifiesta su agradecimiento a todos los colectivos que
participan de los actos culturales programados a lo largo de toda la semana, adaptándose a la situación ac -
tual. Asimismo muestra su agradecimiento a los funcionarios y al personal de la Sociedad Municipal Zarago-
za Cultural, por el trabajo llevado a cabo. – Indica que es conocedor del trabajo que realiza salud pública y
considera que si ellos lo han autorizado, se puede contar con su aval. – Considera que el modelo que se ha
diseñado remite al propio de “fiestas del Pilar”, salvo algunas restricciones como el Pregón. – Indica que falta
mayor participación de los jóvenes para que den su punto de vista, algo que echa de menos.

 D. Eduardo Vicente (G.M. Vox): manifiesta quedar expectantes a las medidas que el Departa -
mento de Sanidad ofrezca para llevar a cabo los actos culturales durante esta semana.

 La Sra. Vicealcaldesa informa que los Barrios rurales cuentan con la celebración de las mismas
actividades que el resto de los distritos.

Finaliza la sesión con el agradeciendo expresado por parte de la Sra. Vicealcaldesa y Consejera del
Área de Cultura y Proyección Exterior a todos los asistentes a la misma aplazándoles a la siguiente reunión
que posiblemente se celebre a lo largo del mes de noviembre.

Sin más asuntos que tratar ni más intervenciones al respecto, se da por finalizada la sesión siendo
las veinte horas y dos minutos del día indicado supra.
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